



Nombre de alumnos:

Ivonne Anasheli García Aguilar

Nombre del profesor:

Dr. José Enemias De León Morales.

Nombre del trabajo:

Ensayo.

Materia:

**Problemas Socioeconómicos
Contemporáneos.**

Grado:

3er. Cuatrimestre.

Grupo:

A

Frontera Comalapa, Chiapas a 13 de Junio de 2021.

INTRODUCCIÓN.

En este ensayo hablaremos en como la cultura ha influido en la sociedad en tres aspectos y en un contexto actual y global, ya que es un fenómeno que ha modernizado algunas culturas, también en como esto genera una diversidad cultural a través del tiempo. Es por eso que muchas culturas tienen el derecho al respeto y a la tolerancia y esto a su vez nos permite apreciar una diversidad cultural.

LA SOCIEDAD MULTICULTURAL (4.1).

Para comenzar, empezaremos hablando de la sociedad multicultural. Este posee una gran riqueza y diversidad cultural en el mundo, asimismo ofrece grandes conocimientos y desarrollo de visiones que merecen nuestro reconocimiento y respeto; esto es posible gracias al valor de las sociedades democráticas. La diversidad cultural debe ser preservada y respetada para una buena convivencia nacional e internacional. A esto, nuestro país México ocupa el octavo lugar en cuanto a pueblos indígenas y el primero de América Latina en ser “Nación multicultural”, esto gracias al Movimiento Indígena Zapatista que tuvo su lugar en el año 1994. Pero, ¿Qué es la multiculturalidad?, cuando hablamos de multiculturalidad nos estamos refiriendo a la diversidad cultural que existe en cada estado y en cada país. Según Nuria Estranch nos dice que el Multiculturalismo apareció a mitad del Siglo XX en Estados Unidos, y recalca la importancia de las creencias particulares y diferenciadas.

“Si asumimos el multiculturalismo como una política de las diferencias, podemos afirmar que hay tantas políticas multiculturales como realidades pluriétnicas existen. Derivado de esto, hay igual heterogeneidad de concepciones sobre lo que se puede entender acerca del multiculturalismo” (Neira, 2002)

Según la UNESCO, define cultura a un conjunto de elementos que son distintivos de tal sociedad o grupo social; lo que incluye aspectos como: El Arte, La Literatura, Los estilos de vida, Las formas de convivencia, Los Sistemas de Valores, Las tradiciones y las Creencias. (UNESCO)

Comentando un poco de nuestro país, la multiculturalidad está relacionada a culturas indígenas. Y como ya mencionamos antes, ocupa el octavo lugar de Latinoamérica con

mayor cantidad de pueblos indígenas; de acuerdo con el INEGI, en el año 2010 habían 62 pueblos indígenas, que ocupa el 12.5% de la población nacional.

Es por esto que Aída Hernández comentó: “El Estado mexicano asumió desde sus orígenes el discurso de igualdad de la ciudadanía universal, que reivindica la unicidad del derecho y pone el acento de la personalidad jurídica en el individuo” (Hernández).

Pero también debemos ver el lado negativo de la sociedad multicultural, en donde existe una variedad de racismos. El resultado de una Encuesta Nacional reveló que 9 de cada 10 indígenas reveló que en México existe discriminación debido a su condición. Esto tuvo como consecuencia la migración de indígenas a ciudades para trabajar y obtener mejores ingresos, incluso algunos llegan a cruzar la frontera al otro país. Esto conllevó a que se modificaran algunos artículos de la enmienda constitucional para reconocer el derecho a los pueblos y a las comunidades indígenas para tener buena convivencia, organización social, económica, política y cultural. Pero lo cierto es que la presencia indígena en las ciudades no ha logrado transformar el sistema de distinciones sociales; ya que la mayoría se enfrenta a situaciones de discriminación, abuso y malos tratos, así como a desventajas en su lucha por el empleo, la vivienda, la educación, la salud, la justicia. Es por ello que debemos darle atención a nuestro entorno social y ver en cómo podemos mejorar como persona y ayudar socialmente a grupos o personas que no se sientan capaces de hacer valer sus derechos.

LA TRANSCULTURACIÓN (4.2)

Según la RAE, la define como “una recepción por un pueblo o grupo social de formas de cultura procedentes de otro y que sustituyen a de un modo a las suyas”.

Este término fue generando terreno en el año 1940. Y fue un proceso gradual que una cultura adopta rasgos de otra, ya sea porque esta nueva cultura está más desarrollada. De ahí que existan cambios culturales que afectan a la sociedad industrial, recalando que no es un proceso fácil para una cultura, incluso otras culturas llegan a imponer su propia cultura por lo que llegan a perder sus rasgos característicos propios de ellos. Es por eso que en nuestra sociedad debemos preservar nuestras tradiciones y estas perduren y se expandan.

Y no se debe confundir el transculturalismo con el Interculturalismo, ya que la transculturación se refiere a la situación en la que las culturas influyen mutuamente y sobreviven por mucho tiempo, y la interculturalidad está relacionada con la creación de

políticas públicas que proponen vivir bien y promueven el desarrollo local y fomentan el respeto entre pueblos.

LA HERENCIA INDÍGENA (4.3).

Si analizamos un poco el contexto histórico, aprendemos que a causa de las guerras, las enfermedades y movimientos que afectaron el orden social y religioso tuvo como consecuencia que muchos ingenios murieran y con ello desaparecieron las culturas por culpa de la conquista española. Pero es gracias a arqueólogos e historiadores que conocemos un poco de nuestra historia y de la sociedad indígena antigua y en como su desarrollo influye en nuestro conocimiento hacia el mundo. Uno de los logros más impresionantes fue que contaban con un calendario y que muchos pueblos mesoamericanos desarrollaran un sistema de escritura. Es curioso en como representaban lo que vivían y conocían a través del arte mesoamericano que ha servido de inspiración para artistas de la actualidad. La agricultura y la comida han tenido un gran impacto en nuestra sociedad actual, pues es una herencia importantísima de Mesoamérica. Productos como el maíz, la calabaza, el frijol, el aguacate, el jitomate, el tabaco, el hule, el cacao, el cacahuate, el amaranto, el chile y la chíá son tan solo pequeñas muestras de como nuestra antigua sociedad tenía como alimento y que sus técnicas de cultivo ha sido de gran ayuda para conocer y cultivar hoy en día estos productos tan indispensables para mucho de nosotros. Y si mencionamos también la botánica, cuyas propiedades curativas han servido para preservar y enfrentar algunas enfermedades y han contribuido a la buena salud no solo de aquella civilización, sino de la nuestra.

En la actualidad existe por lo menos unos nueve millones de mexicanos que son indígenas y con ello hay también muchas lenguas nativas. En total son cuarenta y ocho por lo menos. Cada una representa una cultura diferente y, por lo tanto, un legado cultural distinto. Como hemos aprendido con anterioridad, cada cultura es distinta y cuenta con costumbres propias, por lo que es su rasgo distintivo de su cultura.

Incluso contamos con consejos de nuestros antepasados mesoamericanos que si analizamos en detalle cada expresión citada en ellas, encontraremos buenos consejos que nos pueden ayudar hoy en día. Me gustó el último consejo que encontramos en la antología que se titula “Cuida tus palabras”; del cual pude aprender que debemos tener consideración cuando hablamos y respetar la opinión ajena.

CONCLUSIÓN.

Para finalizar con este ensayo, debemos recalcar el hecho de que nuestra sociedad está basada por antecedentes mutuos, y por ello debemos esforzarnos para promover y mantener nuestras culturas asimismo respetando el multiculturalismo de otras sociedades para que exista una diversidad en cuanto a culturas, en especial las indígenas que con el paso del tiempo se han visto afectadas, por lo que tiene un impacto negativo no solo para las propias culturas, sino para todos. Ya que es gracias a estas culturas que podemos conocer cómo funcionaba la sociedad indígena antigua y en como sus diversos conocimientos y técnicas nos han ayudado para poder seguir cultivando productos y sus representaciones artísticas han influenciado a artistas de la actualidad. Es por eso que debemos ver la transculturación con mucho cuidado, tratando de ver que no afecte directamente la cultura de cierta sociedad sin imponer la que conocemos u otras. Porque como aprendimos muchas están en peligro de desaparecer si seguimos con muestras de racismo y de discriminación. Si tenemos la oportunidad de conocer una organización social distinta, respetémosla y tratemos de aprender un poco de ella y ver en como esto tiene un impacto en nosotros.